

mo el primer estadio de la neumonía y los alveolos dilatados. Llamaba la atención la gran cantidad de pigmento que se encontró en el pulmón, lo que está en contradicción con lo que asientan los autores.

En resumen, las lesiones no podían ser clasificadas en las de la bronconeumonía ó del edema. Había esclerosis. Tenían las lesiones más semejanza con las de la neumonía pleurógena y la neumonía que complica al sarampión. La perineumonía ha sido bien estudiada en el buey. Las lesiones del pulmón de la enferma no se pueden clasificar.

¿Cuál fué la causa de la muerte? Interesa asentar que no había signos de caquexia palustre.

A. CHACÓN.

BIBLIOGRAFIA

EL DR. JUAN JOSE RAMIREZ DE ARELLANO

La inesperada muerte del Dr. Juan José Ramírez de Arellano, quien fué víctima del tifo cuando aun tenía largo camino que recorrer en bien de la ciencia y de la humanidad, provocó un sentimiento de pesar entre sus amigos y entre sus deudos, porque privó, á los primeros, del compañero de sociedad, y á los segundos del participante de las dulzuras del hogar. A la profesión médica en particular, le arrebató la muerte uno de sus más conspicuos miembros, que, con su claro talento y con su fina y justiciera crítica, hizo brillar más de una vez sus magníficas dotes de orador.

El Dr. Ramírez de Arellano nació en la ciudad de México el día 24 de noviembre de 1849. Cursó latinidad en el Colegio de San Ildefonso. Debido á cambios en dicho plantel en lo referente al plan de estudios, continuó sus cursos en el Seminario y volvió de nuevo al Colegio de San Ildefonso, estudiando un año según el nuevo régimen de la que desde entonces se llamó Escuela Nacional Preparatoria. Una vez terminados estos estudios preliminares, pasó el año de 1869 á la Escuela de Medicina de la Capital, y cinco años después obtenía el título de Médi-

co y Cirujano. En todos los años obtuvo buenas calificaciones al ser examinado, y en dos ocasiones se hizo merecedor á premios por su aplicación y aprovechamiento.

La obtención del título de Médico Cirujano fué un estímulo que lo impulsó á dedicarse con más ahinco á la profesión, tanto en la parte especulativa como en la científica. Prueba de esto es que dos años más tarde sustentó oposición y obtuvo una plaza en la Inspección de Sanidad.

Sirvió el puesto de Jefe de Clínica Interna, á cargo del Dr. D. Ildefonso Velasco, y se vió precisado, por razones que no es del caso referir, pero que en nada afectaron su crédito científico, á no concurrir como candidato á la oposición que para dicho puesto fué abierta por el entonces director de la Escuela de Medicina.

Fué lástima que las circunstancias lo hubieran hecho abandonar el sendero de la enseñanza, pues tenía cualidades que lo habrían hecho un buen profesor, que dejaría discípulos bien nutridos de sabias y útiles enseñanzas.

El año de 1876 entró á concurso para obtener una plaza de médico del servicio de sífilis en el hospital San Andrés. Fué su opositor el Doctor D. Manuel Domínguez, y aun cuando este señor obtuvo el puesto, se reconoció por todos que el Dr. Ramírez de Arellano era también merecedor de la honra que se confirió á su contrincante.

El año de 1878 entró como adjunto al Consejo Superior de Salubridad, y ocupó más tarde el puesto que quedó vacante por la muerte del Dr. D. Ildefonso Velasco. Desempeñó este puesto de vocal del Consejo durante 19 años, y tuvo á su cargo las comisiones de Fábricas é Industrias, Boticas, Epidemiología, Ejercicio de la Medicina y Habitaciones.

Tomó parte en la formación del Código Sanitario de 1891 y en las adiciones y reformas que se le hicieron en 1894 y 1902.

En todas estas comisiones llenó su cometido á satisfacción, apegándose estrictamente á la ley.

En el cumplimiento de sus obligaciones y en la vigilancia de los asuntos que tenía á su cargo, no se fijaba en consideraciones de amistad ni de parentesco, sino que cumplía fielmente con lo mandado, atacando con viveza todo lo que le parecía malo, y, según dice alguno de sus biógrafos, nunca tuvo enemigos gracias á su honradez inmaculada y á su lealtad nunca desmentida.